

Informe de acción

# Banco de Alimentos de Botsuana: acabar con el desperdicio de alimentos para mejorar la seguridad alimentaria

País: Botsuana

Tema: Nutrición

Subtema: Seguridad alimentaria

Fecha: 2023



## Resumen



Reducir el desperdicio de alimentos es fundamental para atenuar los problemas de nutrición y acelerar la transformación de los sistemas alimentarios. Según la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, cada año se desperdician o se pierden en todo el mundo más de mil millones de toneladas de alimentos a lo largo de la cadena de valor, lo que representa hasta un tercio de todos los alimentos que se producen.

Mientras tanto, el 26,7% de los hogares en Botsuana (700.000 personas en total) padecen inseguridad alimentaria grave, según se desprende de la edición de 2023 de *El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo*. Por su parte, en el *Informe sobre el índice de desperdicio de alimentos 2021* del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, se calcula que entre el 8% y el 10% de las emisiones mundiales de gases



de efecto invernadero están relacionadas con alimentos que no se consumen.

Mediante la recuperación de alimentos que iban a terminar en el vertedero, el Banco de Alimentos de Botsuana aspira a reforzar la seguridad alimentaria y, al mismo tiempo, reducir las emisiones de gases de efecto invernadero.



## Objetivos del informe de acción

Este informe de acción tiene como objetivo poner de relieve la importancia de recuperar aquellos alimentos que se consideran desperdicios.



## Período cubierto

El Banco de Alimentos de Botsuana se creó y se registró en 2014 y lleva realizando actividades de recuperación de alimentos desde 2017.



## ¿Qué se ha hecho?

A partir de conversaciones con organizaciones independientes de la cadena de valor de Botsuana, se reveló que se deshacen de los alimentos incinerándolos, utilizándolos como comida para los cerdos o tirándolos al vertedero. Sin embargo, muchos de estos alimentos se pueden comer, aunque no sean aptos para la venta debido a problemas en los envases, como golpes en las cajas o las latas.

Una vez tuvo conocimiento de esta situación, el Banco de Alimentos de Botsuana empezó a interceptar estos alimentos para que se pudieran consumir en los hogares necesitados, lo cual aumentó su seguridad alimentaria. Con este fin, el Banco de Alimentos de Botsuana contactó con diferentes organizaciones de la cadena de valor alimentaria para recuperar los alimentos en distintas etapas. Por ejemplo, los cereales u otros productos crudos pueden recuperarse de los distribuidores, mientras que las tiendas minoristas son una buena opción en el caso de la leche u otros alimentos perecederos.

Recuperar estos alimentos no afecta a la rentabilidad de las empresas; al contrario, ayuda a reducir el desperdicio y la pérdida de alimentos y contribuye a la responsabilidad social corporativa. La participación del sector privado es esencial para el buen funcionamiento de los bancos de alimentos.

El Banco de Alimentos de Botsuana redistribuye los alimentos que recupera entre otras agencias de la zona y, si es necesario, los vuelve a envasar. Esta organización cuenta con un presupuesto total de más de 300.000 dólares para sus actividades, fondos que provienen en gran medida de la Red Mundial de Bancos de Alimentos.

La puesta en marcha de operaciones de recuperación de alimentos en el distrito Sur de Botsuana ha ayudado a reducir de manera significativa la pérdida y el desperdicio de alimentos. En 2022, el Banco de Alimentos de Botsuana distribuyó 38 toneladas de alimentos a 26.242 beneficiarios a través de más de 15 agencias comunitarias, incluidos orfanatos y refugios para mujeres.





## ¿Qué podría hacer el país de manera diferente?

### Obstáculos:

→ La mayor limitación a la que se enfrenta la iniciativa es la falta de recursos. Si se contara con más recursos, se podría trabajar con más granjas comerciales —sobre todo las que producen frutas y verduras y aumentaría el número de beneficiarios. También se podría disponer de instalaciones para el almacenamiento, como cámaras frigoríficas.

→ Negociar con el sector privado puede ser complicado. Por ejemplo, a muchas empresas les preocupa que se puedan asociar los alimentos que llevan su marca a ciertas enfermedades. Para aumentar la participación del sector privado y convencer a más empresas de que contribuyan, el Banco de Alimentos de Botsuana exime de cualquier responsabilidad a los donantes.



## Adaptación y aplicabilidad

→ En la cadena de valor alimentaria de la mayoría de los países existen organizaciones que eliminan lo que consideran desperdicios o alimentos que ya no se pueden utilizar. A menudo, estos alimentos se pueden recuperar y las organizaciones que se dedican a ello no deben dejar pasar esta oportunidad.

→ Cuando se distribuyen alimentos, se debe proteger debidamente la dignidad y la integridad de los beneficiarios.



## Próximos pasos

→ Una capacitación adecuada sobre la preservación de los productos perecederos se traduciría en una recuperación más eficiente y segura. Las aplicaciones para teléfonos móviles también pueden contribuir a reducir el desperdicio de alimentos.



## Más información



[www.foodbank.org.bw](http://www.foodbank.org.bw)



[info@fbbt.org.bw](mailto:info@fbbt.org.bw)



© Food Bank Botsuana

Esta Buena Práctica se ha desarrollado en colaboración con la Red de la Sociedad Civil del Movimiento SUN. Para más información sobre la Red, visite su sitio web: <https://www.suncivilsociety.com/>

Scaling Up  
NUTRITION

Red de la sociedad civil

INVOLUCRAR • INSPIRAR • INVERTIR